



MARS 2019 - N° 48

Lettre aux amis de Saint Jo



Tout est possible à celui qui croit !

Bienheureux Jean-Baptiste Fouque
Fondateur de l'Hôpital Saint Joseph

Notre nouveau défi : restructurer le service de néonatalogie, au service de notre démarche « Hôpital Ami des Bébé »



Antoine Dubout,
Président de la Fondation
Hôpital Saint Joseph

Madame, Monsieur,

Comme vous le savez, la maternité de l'Hôpital Saint Joseph est la première maternité de notre région Sud avec, chaque année, près de 5 000 naissances.

Cela signifie devoir s'améliorer sans cesse, penser et repenser en permanence l'accueil de ces enfants et de leurs parents.

C'est la raison pour laquelle, le Pôle Parents Enfants de l'Hôpital Saint Joseph s'investit dans le label Initiative Hôpital Ami des Bébé (IHAB), certification nationale et internationale. Mais au-delà d'une certification, il s'agit d'une philosophie, d'une manière d'être et d'agir de la part de l'ensemble des personnels de la maternité, dans l'intérêt des bébés et de leurs familles.

Un des éléments pour s'inscrire dans cette démarche est d'améliorer la qualité de l'accueil de la prise en charge des bébés et de leurs parents : c'est la raison d'être du projet de restructuration du service de néonatalogie.

Le Conseil Départemental des Bouches-du-Rhône est à nos côtés et soutient ce projet. Mais nous avons également besoin de vous.

Avec tous mes remerciements pour votre générosité, je vous prie de croire, Madame, Monsieur, en mon entier dévouement au service de la Fondation Hôpital Saint Joseph.



LE PROJET EN QUELQUES MOTS

La démarche Initiative Hôpital Ami des Bébé est un programme international soutenu par l'UNICEF, en lien avec les recommandations de l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS).

Le programme IHAB comprend trois grands principes :

- 1) Une attitude de l'ensemble de l'équipe centrée sur les besoins individuels de la mère et du nouveau-né
- 2) Un environnement et un accompagnement en adéquation avec la philosophie des soins centrés sur la famille permettant aux parents de prendre totalement leur place dès la naissance de l'enfant. Les professionnels assurent une écoute et un soutien individualisés
- 3) Un travail en équipe et en réseau pour assurer la continuité des soins en pré, péri et post-natal

Le coût du projet pour la Fondation Hôpital Saint Joseph est de 103 500 €.

Restructurer le service de néonatalogie de l'Hôpital Saint Joseph

Mieux comprendre ce qu'est l'initiative « Hôpital Ami des Bébé »



L'initiative « Hôpital Ami des Bébé » permet d'être au plus proche des besoins des bébés et de leurs parents :

- **Mettre en lumière** les compétences des parents
- **Assurer** le peau à peau à la naissance
- **Favoriser** la proximité parents-bébé
- **Répondre** aux besoins du bébé
- **Respecter** le rythme du bébé et de ses parents
- **S'engager** à ne diffuser aucune publicité
- **Inviter** les parents à participer aux séances d'information de la maternité et à suivre une préparation à la naissance
- **Former** le personnel sur des soins centrés sur la famille
- **Accompagner** le choix de l'alimentation de son bébé, par une information claire
- **Rassurer**, si le bébé est hospitalisé, en facilitant au plus vite la rencontre et l'accueil 24h sur 24h dans le service de néonatalogie



Le regard du Dr Jean-Michel Bartoli, un des initiateurs du projet au sein de l'Hôpital Saint Joseph

« Notre volonté, en néonatalogie, est d'apporter des soins de soutien au développement. En un mot, nous accompagnons : un bébé, une maman, un papa, des frères, des sœurs, etc. »



Chacun doit trouver sa place dans ce moment si particulier que sont les soins et l'accompagnement d'un bébé prématuré. C'est cela la démarche « IHAB », c'est repenser la manière dont nous travaillons, tant auprès des bébés que de leurs familles.

Chaque professionnel qui va agir, d'une manière ou d'une autre auprès du bébé ou de la famille (agent de service hospitalier, aide-soignante, infirmière, médecin, secrétaire, etc.) va être formé à respecter le rythme des bébés et des parents ainsi que leur intimité. Au-delà des soins, nous voulons être un lieu de vie.

La nouvelle organisation du service de néonatalogie de Saint Jo va favoriser cela. Cette approche existe depuis 8 ans dans mes idées et se concrétise aujourd'hui à Saint Jo. Et c'est quasi une première en France ! »

Les soins centrés sur la famille : chacun sa place et chacun son rythme !

Dans la démarche IHAB, il est question de respecter les rythmes de chacun. Un enfant prématuré dort près de 22 heures par jour mais dans des cycles fluctuants. C'est donc l'observation qui prime. L'équipe va former la maman et le papa à observer le bébé. Les soignants aussi bien sûr vont s'adapter aux rythmes du bébé. Ce n'est plus au bébé de s'adapter aux rythmes des soignants et des parents. Et ça change tout ! Parce que l'on se rend compte que tout le monde est moins stressé. De la même manière, le rythme des adultes n'est pas de rester enfermé dans une chambre 24h sur 24h et 7 jours sur 7. Les parents sont accompagnés à accepter de prendre des temps à eux.



Les explications de Frédéric Rollin, Directeur du Pôle Ressources Matérielles de l'Hôpital Saint Joseph



Le Pôle Ressources Matérielles de l'Hôpital Saint Joseph pilote l'ensemble des travaux de l'hôpital.

Frédéric Rollin revient pour vous sur les travaux qui vont être réalisés en néonatalogie.

En quoi consistent exactement ces travaux ?

« Ces travaux émanent d'une volonté de l'équipe médico-soignante du Pôle Parents Enfants. Il est question de proposer de meilleures conditions d'accueil prolongé pour les parents de nouveau-nés, en restructurant et en réaménageant les chambres. »

Le service de néonatalogie comprend en l'état actuel, au 2^{ème} étage du Pôle Parents Enfants de l'établissement, 8 chambres équipées pour prendre en charge le nouveau-né. Désormais, il y aura 7 chambres mais elles auront toutes un lit pour le parent et un fauteuil pour l'éventuel accompagnant (un autre parent, par exemple).

Ces travaux prévoient aussi la création d'une salle de bains commune aux 7 chambres. De manière tout à fait concrète, ce sont plusieurs corps de métier qui vont travailler à cette amélioration : des électriciens, des plombiers, des plaquistes et des peintres.

Concrètement, qu'est-ce que cela va améliorer dans le quotidien des parents et des bébés ?

Avant, le parent qui restait auprès de son bébé, dormait sur des fauteuils dépliés. Désormais, les parents pourront dormir dans un vrai lit. De plus, ce sont les deux parents qui pourront rester auprès de leur enfant.

Nous souhaitons un niveau d'accueil de type hôtelier ».



Ce que permettra concrètement votre soutien

Votre soutien sur ce projet nous permettra :

- De poursuivre le développement et l'amélioration de la 1^{ère} maternité de la Région Sud
- D'améliorer les conditions d'accueil et de suivi des jeunes parents et de leur bébé

Donner à la Fondation Hôpital Saint Joseph sera un acte fort pour que l'avenir puisse aussi s'écrire grâce à vous.



Vous voulez tout savoir sur la Fondation Hôpital Saint Joseph ?



Le Don en Confiance fête cette année ses 30 ans !

La Fondation Hôpital Saint Joseph est agréée par le Comité de la Charte depuis juillet 2012, agrément renouvelé en juin 2015 et 2018. Le Comité de la Charte, organisme sans but lucratif, exerce depuis plus de 20 ans la mission de contrôle de l'appel à la générosité publique. Son action se fonde sur l'élaboration des règles de déontologie, l'agrément des organismes volontaires pour se plier à une discipline collective vis-à-vis des donateurs et le contrôle continu des engagements souscrits. Les 4 champs du contrôle continu exercé par les contrôleurs du Comité sont le fonctionnement statutaire et la gestion désintéressée, la rigueur de la gestion, la qualité de la communication et des actions de collecte de fonds et la transparence financière.

Pour en savoir plus : www.donenconfiance.org



Retrouvez-nous dès maintenant sur notre page Facebook ! En effet, la Fondation Hôpital Saint Joseph vient de lancer sa page Facebook, dans laquelle vous retrouverez toutes nos actualités et où vous pourrez réagir à la vie de la Fondation, liker, et même adorer !

Pour en savoir plus :
<https://www.facebook.com/Fondation.Saint.Joseph.Officiel>

Si vous souhaitez de plus amples informations, vous pouvez nous contacter au 04 91 80 70 00 ou nous écrire au 26, boulevard de Louvain - 13285 Marseille Cedex 08

La Fondation Hôpital Saint Joseph poursuivra ses actions grâce à votre générosité.



Lettre aux amis de Saint Jo, revue trimestrielle de la Fondation Hôpital Saint Joseph, reconnue d'utilité publique habilitée à recevoir des legs et donations.
Directeur de la publication : Sophie Dostert - ISSN n°2111-3629
Fondation Hôpital Saint Joseph - 26, boulevard de Louvain - 13285 Marseille Cedex 08 - Tél. : 04 91 80 70 00 - Fax : 04 91 80 70 01.
Mail : fondation@fondation-hopital-saint-joseph.fr - Site internet : <http://www.fondation-saint-joseph.fr>